MUNICIPIOS DEL CHACO PIDEN GARANTIZAR LA SEGURIDAD ALIMENTARIA

Fuente: Enlared, 22 de noviembre de 2010

La Mancomunidad de Municipios del Chaco Chuquisaqueño pide a las autoridades del gobierno departamental y nacional la dotación de alimentos y semillas para garantizar la seguridad alimentaria de las familias afectadas por la sequía, esto por lo menos para los próximos seis meses.

Hasta octubre, resultado de la a sequía y los incendios, la Mancomunidad registró al menos 5.500 familias damnificadas, la afectación en un 90% de la producción agrícola, y la muerte de entre el 50 y 60% del ganado existente en la región, informó a Enlared-Onda Local el presidente de la Mancomunidad, el alcalde de Monteagudo, Gustavo Ricardo Zárate López.

Demandas

"Estamos esperando la atención como municipios del chaco, en el tema de insumos, alimentos, herramientas y semillas, para garantizar la seguridad alimentaría de la próxima gestión", enfatizó el ejecutivo municipal.

Indicó que si bien hace poco más de un mes se presentó al gobierno nacional y departamental un informe de la situación de los municipios de Machareti, Huacaya, Huacareta, Villa Vaca Guzmán y Monteagudo, hasta ahora la ayuda brindada ha sido insuficiente.

"Ha llegado un poco de forraje, algunos carros cisternas y se perforaron pozos por parte de la Gobernación, pero no es suficiente, por eso estamos esperando la atención con semillas y herramientas, para que se tenga una producción, y así asegurar la seguridad alimentaría el próximo año", remarcó. **Emergencia**

La autoridad informó que cada día la situación es más crítica, no sólo por la sequía, sino también por los incendios que están poniendo en riesgo a las fuentes de agua en la serranía chuquisaqueña, lo que afectará directamente a los municipios de Villa Vaca Guzmán, Huacareta y Monteagudo.

"La sequía persiste en el chaco chuquisaqueño, ya no estamos actualizando los datos, estamos esperando que nos atiendan para atender a las familias afectadas por la sequía, que día a día es peor", acotó.

Según la evaluación preliminar realizada, en los municipios de Monteagudo y Huacareta el déficit de agua afectó la producción agrícola en casi el 90%; mientras que en Machareti, Villa Vaca Guzmán y Huacaya se registró la muerte de ganado vacuno hasta en un 50%.

El alcalde Zárate indicó que el problema de la sequía llegó a tal punto que en los municipios de Huacaya y Macharetí se generaron conflictos por el agua entre los pobladores: "Existe una pugna en la cuestión del consumo del líquido elemento, entre lo que es consumo animal y humano", remarcó.

Agregó que el déficit de agua incluso ocasionó un retraso en el inicio de la siembra, el que generalmente se realizaba durante la primera quincena de noviembre.

"Se sembró en algunos lugares, pero ahora estas plantas se están secando; eso dificulta más que se pueda prever la seguridad alimentaria para la próxima gestión".

Solicitan nacionalizar la agroindustria de oriente

Fuente: El Potosí, 20 de noviembre de 2010

La marcha de protesta de ayer, contó con una regular asistencia de trabajadores y de otros sectores populares puesto que el alza de precios de productos afecta el bolsillo de todos los potosinos. El secretario de relaciones de la Central Obrera Departamental (COD), Jorge Solares, en el discurso central de ayer, después de la marcha de protesta

en contra del alza del costo de vida, exigió al gobierno de Evo Morales nacionalizar la agroindustria del oriente.

Afirmó que mientras los medios de producción de la industrialización de algunos productos alimenticios como el azúcar, arroz, aceite y otros se encuentre en manos de los empresarios privados, la población boliviana siempre tendrá el problema del permanente incremento de esos precios.

Sin embargo, Solares cuestionó también la falta de decisión política para nacionalizar otras empresas, fundamentalmente en el rubro minero que al igual que en gobiernos neoliberales, continúan con un marcado saqueo de los recursos naturales existentes en el país.

Con relación a la Ley de Pensiones, el dirigente sindical lamentó que el gobierno haya hecho simples parches puesto que en el fondo, el anteproyecto sigue teniendo un espíritu neoliberal.

Agenda de octubre

Por su parte, el secretario ejecutivo de la Federación de Trabajadores de la Educación Urbana, Antonio Padilla, criticó al actual gobierno no sólo por una sucesión de errores que viene cometiendo, sino también porque hasta el momento, no muestra responsabilidad para el cumplimiento de la agenda de octubre.

Hay varios temas pendientes que el pueblo boliviano encomendó en octubre del 2003. Sin embargo, el gobierno central muy poco ha hecho para cambiar la realidad del país que aún se debate con serias limitaciones

El 60% de la producción en riesgo por la seguía

Fuente: Opinión, 23 de noviembre de 2010

El 60% de la producción agrícola y ganadera del Valle Alto está en riesgo debido a la sequía, asegura el secretario ejecutivo de la Federación de Regantes, Omar Fernández. El nivel de las aguas de la represa de La Angostura baja 10 centímetros cada día y sus aguas no logran abastecer los requerimientos de los agricultores, los regantes y pescadores.

Aunque se aproxima la temporada de lluvias y el domingo hubo una precipitación pluvial, las consecuencias de la sequía serán inminentes y se verán reflejadas en la baja producción de varios alimentos y el incremento en los precios de los productos de primera necesidad, de acuerdo a los regantes y agricultores.

AFECTADOS

Los municipios más afectados por la sequía son Arque, Tolata, Punata y Tarata. Todos estos municipios ya enviaron sus requerimientos a la Unidad de Gestión de Riesgos para combatir las secuelas que deja el fenómeno natural.

La Unidad de Gestión de Riesgo de la Gobernación envió ayuda con carros cisternas de agua para el ganado y consumo humano y semillas; pero la colaboración no logra abastecer los requerimientos de los afectados.

Según Fernández, si en el transcurso de los próximos días no llueve, la producción agrícola del Valle Alto estará en riesgo y las secuelas serán reflejadas al próximo año con el incremento en los precios de las legumbres, la papa, algunas frutas y la carne de pescado.

LA ANGOSTURA

El nivel de las aguas de La Angostura ha bajado en un 80% de su capacidad, de acuerdo al informe de los técnicos de la Alcaldía de Tolata y la Federación Departamental de Regantes.

Debido a la falta de agua, alrededor de la represa se han formado lodazales y se siente un pestilente olor a pescado muerto en algunas zonas.

Aunque en Carcaje, Tarata y Tolata aún existen plantaciones de maíz, haba, arveja y alfa alfa; los agricultores aseguran que la producción ha bajado y la cosecha ha sido menor que en anteriores años.

Según el informe del director de Desarrollo Productivo del municipio de Tolata, José Ariel Zurita Zapata, cada día bajan los niveles de agua de la represa de La Angostura y los más perjudicados son los cultivos alejados a La Angostura.

"Si no tenemos agua aquí (en La Angostura) ¿con qué vamos a vivir, con qué van a regar las plantaciones? Además, los pozos que tienen los comunarios se están empezando a secar", alertó Zurita.

La autoridad municipal de Tolata pidió a los regantes racionar el consumo de las aguas de la represa para que logre abastecer a los cultivos del Valle Alto y Bajo de Cochabamba.

TURISMO

El alcalde de Tolata, Wálter Vargas, manifestó que el turismo y la piscicultura están en riesgo debido a la falta de agua en la represa. Se necesita niveles altos de agua para poder cultivar peces, caso contrario, la tarea es imposible de lograr.

Según el presidente de la Asociación de Usuarios del Sistema de Riego La Angostura, Miguel Chávez Verduguez, se perdió cerca de 2.500 hectáreas de plantaciones sólo de maíz en el Valle Alto y Bajo de la región, a consecuencia de la sequía y la falta de agua en la represa de La Angostura.

El director de Desarrollo Productivo y Medio Ambiente de la Alcaldía de Arbieto, Fernando Rojas, informó que existen 1.381 hectáreas de cultivos y 1.701 familias afectadas por la sequía. Los efectos del cambio climático

Las autoridades municipales del Valle Alto y el responsable de la Unidad de Gestión de Riesgos de la Gobernación, Florentino Ledezma, afirmaron que la sequía que azota el Valle Alto y Bajo del departamento se debe a los efectos del cambio climático, que se viven a nivel mundial.

El cambio climático se ve reflejado en las inundaciones, sequía, cambios en las temporadas de lluvia, frío o calor intenso, incendios y otros.

Si el calentamiento global sigue aumentando y no se toman medidas adecuadas para frenar este fenómeno, en los próximos años podrían causar serios problemas. La organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) lanzó una advertencia a la comunidad internacional para que se prepare para tiempos difíciles, a menos que la producción de los principales cultivos alimentarios se incremente de forma significativa en 2011.

Está previsto que las facturas de importación de alimentos en los países pobres suban un 11% en 2010.

Las reservas mundiales de cereales se reducirán un 7%, con un descenso del centeno del 35%, el maíz un 12% y el trigo un 10%, según la FAO.

La falta de agua afecta al turismo en La Angostura

Existen cerca de 30 restaurantes en los alrededores de la represa de La Angostura. La mayor fuente de ingresos económicos para estos negocios son los turistas que buscan disfrutar del panorama de la laguna, degustar platos de pescados o pasear en lanchas. Estas opciones ahora son limitadas y podrían reducirse aún más si persiste la sequía en la zona.

De acuerdo al presidente de la Cámara Hotelera de Cochabamba, Carlos Olmedo, la escasez de agua, generada por la sequía, no sólo afecta a los negocios de La Angostura, sino también a nivel departamental, porque los propietarios de los restaurantes, residenciales y alojamientos se ven en la obligación de comprar agua de los carros cisternas para uso sanitario y lavar las vajillas.

TURISMO Según el propietario del restaurante El Lago Edén, Augusto Delgadillo, aún no se sienten las consecuencias económicas de la sequía, pero el panorama podría cambiar, si dentro de un mes el nivel de las aguas de la represa no aumenta. El restaurante está ubicado en el kilómetro 16 de la carretera antigua hacia Santa Cruz y es uno de los negocios con más movimiento.

Delgadillo afirmó que los propietarios de los restaurantes cerca a La Angostura están esperanzados en que llegue la temporada de lluvia para que el nivel de las agua de la represa aumente, porque los visitantes, en especial los turistas, quieren disfrutar de un paseo en canoa o bote, ir de pesca o servirse platos de surubí, carpa, trucha y otros.

RUBÉN RODRÍGUEZ // fotos MARÍA MENA M. // textos

Fondo Rotatorio de Ganado ayuda a más de mil familias

Fuente: La Razón, 23 de noviembre de 2010

Antonio Masai ha pasado toda una vida en San Ignacio de Velasco; sin embargo, recién ahora tiene algunos ahorros en el banco. Y, además, consiguió más ingresos gracias al Fondo Rotatorio de Ganado Vacuno, implementado por su alcaldía. San Ignacio de Velasco se encuentra en el lado este del país (a Unas 10 horas de Santa Cruz por una vía asfaltada y de tierra. El clima oscila entre cálido y caliente. Cuando el viento no sopla, entonces la sensación de calor es elevada, a pesar de que los termómetros sólo marcan 38 grados centígrados. Lo que se siente, casi con dolor, en la piel, es la humedad propia del oriente.

La tierra, según cuenta el alcalde Erwin Méndez Fernández, es ideal para la cría de ganado vacuno. Por eso, es común ver a los lugareños con un sombrero de ala ancha encima de algún caballo y con las botas puestas.

Uno de ellos es Antonio Masai, que invirtió mucho tiempo y esfuerzo en el programa del Fondo Rotatorio de Ganado. Cuenta que antes tenía 15 cabezas de ganado y que en la actualidad llegó a 120. "Cada año podemos vender algunos 50 animales, generando aproximadamente 8.000 dólares que nos distribuimos entre los 12 socios del grupo de acuerdo al aporte de cada uno. "Además, nuestros niños consumen leche a diario y nuestro patrimonio se ha multiplicado".

El Fondo Rotatorio es una experiencia municipal que data de 1996; sin embargo, en la gestión 2003 cobró mayor importancia.

Es un esfuerzo entre la Alcaldía, la Diócesis de San Ignacio, la Gobernación y la Fundación Amigos de la Naturaleza. Se dan insumos como alambres, semillas y las cabezas de ganado a cada grupo ganadero y esta "inversión" debe ser devuelta en cabezas de ganado para beneficiar a un nuevo grupo. Según datos de la comuna, ya se han beneficiado 60 grupos ganaderos en 43 comunidades del municipio. Además, se ayudaron a más de 1.100 familias con unas 3.000 cabezas de ganado. El alcalde Méndez remarca que este plan ayudó a la generación de empleo y a una mejor convivencia. Una opinión similar tiene Antonio Masai, quien le sacó provecho a las vacas que, hace tiempo, le prestó la Alcaldía.

La ejecución edil anual

Hasta el octavo mes de la presente gestión (agosto) se había ejecutado el 69,82 por ciento del resupuesto anual en la Alcaldía de San Ignacio de Velasco (Santa Cruz). El mayor avance se dio en el fortalecimiento municipal; en tanto que una deuda pendiente aún es la atención de emergencia por sequías e incendios. Existen gestiones para consolidar el sistema de agua en las regiones de San Martín, Guadalupe, San Miguelito, Santa Rosa y 15 de Agosto.

San Ignacio de Velasco, junto a La Guardia, es un Municipio Escuela.

Proyecto de mejoramiento lechero beneficia a 230 familias en Viacha

Fuente: El Diario, 21 de noviembre de 2010

Un total de 230 familias del distrito tres del municipio de Viacha de la provincia Ingavi, son beneficiarias del proyecto "Mejoramiento Lechero" que les permite obtener diariamente mayor cantidad del producto lácteo para lograr una mayor recaudación de recursos económicos.

La acción fue impulsada por la División de Responsabilidad Social Empresarial de la Sociedad Boliviana de Cemento (Soboce) en las comunidades de Hilata Centro, Hilata Arriba e Hilata San Jorge de dicha provincia.

"El pasado año, hemos hecho un estudio con el que se demostró que esta zona tiene una vocación totalmente lechera y junto a las autoridades locales, que decidieron dar paso a estos proyectos lácteos, estamos trabajando de la mano de todos los comunarios", expresó Samuel Doria Medina, accionista de la empresa cementera.

"El objetivo más importante de los proyectos en estos sectores es encontrar la manera de que la población se quede en su comunidad y tenga un empleo seguro que le permita mejorar su estilo de vida", agregó.

INCENTIVOS

Por su parte, Fernando Saravia, Coordinador del "Mejoramiento Lechero", informó que para llevar a cabo y de la mejor manera el proyecto se tomaron en cuenta los cuatro pilares fundamentales de la lechería para contribuir a que el rendimiento de la producción de leche aumente.

"Estos cuatro pilares son la alimentación, sanidad animal, mejoramiento lechero e infraestructura productiva guiadas por incentivos a los comunarios para que empleen un esfuerzo mayor", mencionó.

"Los que cumplen de una mejor forma su labor reciben como premio una vaca mejorada, este es un incentivo para ellos con el que van superándose diariamente", aclaró.

PRODUCCIÓN DUPLICADA

Según el Coordinador, la intención es que la producción de cada vaca sea duplicada hasta abril del próximo año, hecho que se lograría brindándole mayor comodidad al ganado vacuno.

"Como primera acción se le dotará al ganado de un establo mucho más acogedor y caliente para que la energía que invierte en su protección contra las bajas temperaturas sea dirigida a su producción lechera", manifestó.

Informó que en esta primera fase del proyecto se invierte aproximadamente \$us 100 mil porque además de la construcción de establos realizada por los comunarios se debe poner énfasis en la cosecha de alfalfa y cebada que proveería al ganado de una mejor alimentación con lo que su producción aumentaría.

"Este alimento también necesita un depósito por lo que además del establo se debe construir un henil para guardarlo y usarlo en la época seca", concluyó

Indemnizarán a guaraníes por servidumbre de casi 30 años

Fuente: Página Siete, 18 de noviembre de 2010

Explotación. Las cinco familias indígenas se dedicaban a cultivar tierras y cuidar ganado a cambio sólo de ropa y comida. Hay quienes desconocen el valor del dinero.

Hacendados del sureste de Bolivia pagarán una indemnización de apenas 11.300 dólares a cinco familias de indígenas guaraníes que trabajaron para ellos entre 20 y 30 años en régimen de servidumbre. Esas familias del pueblo de Macharetí, región de Chuquisaca, cuidaban ganado y cultivaban tierras a cambio de ropa y comida, "pero nunca se les ha cancelado un salario", declaró a EFE el delegado del

Ministerio de Trabajo en Monteagudo, Rodolfo Nava.

"Lamentablemente, en esta zona se ha operado de una manera muy abusiva en contra de los indígenas. Incluso hemos encontrado familias que desconocen el valor del dinero", agregó.

El funcionario explicó que tras conciliar con los patrones, se acordó el pago de la indemnización y además que los indígenas recibirán desde ahora un salario mensual mínimo de 113 a 141 dólares por los trabajos que realizan.

Según Nava, los hacendados indemnizarán a los guaraníes en un plazo máximo de dos meses, e incluso algunos se comprometieron a vender parte de su ganado para cumplir con la obligación.

El Ministerio de Trabajo inició inspecciones en 2007 para erradicar el trabajo forzoso y la servidumbre en el Chaco boliviano, donde habitan los guaraníes, y ya ha visitado 130 haciendas y logró indemnizar a 380 indígenas con más de 212 mil dólares.

El Gobierno del presidente Evo Morales también expropió 40.000 hectáreas de tierras a cinco hacendados de la región oriental de Santa Cruz para repartirlas entre los guaraníes.

La Comisión de Derechos Humanos de la OEA alertó en abril pasado sobre 600 familias guaraníes del Chaco que aún son sometidas a servidumbre y trabajos forzosos, e instó al Estado a "prevenir, investigar y sancionar estas formas contemporáneas de esclavitud".

Nava, responsable de la Jefatura Regional del Trabajo del Ministerio de Trabajo, indicó que las inspecciones continuarán en los municipios de Huacaya, Muyupampa, Huacareta, Monteagudo y Macharetí.

Muchos de estos ciudadanos, nunca en su ardua lucha se imaginaron poder recibir estos montos económicos en sus manos y hacer realidad un derecho.